



AUX ATELIERS

... DU ...

**JOURNAL**

**DE**

**RIMOUSKI**

On imprime avec la plus grande ponctualité, dans les derniers goûts, tous ouvrages de ville,

**TELS QUE :**

Têtes de comptes,  
Têtes de lettres,  
Cartes d'affaires,  
Cartes de visite,  
Enveloppes,  
Programmes,  
Circulaires,  
Lettres funéraires,  
Baux à loyer,  
Blancs de Billets,  
Blancs pour notaires,  
Blancs pour avocats,  
Factums, etc.

Toute commande par écrit sera exécutée sous le plus court délai.



**DRAPEAU -- LETOURNEAU**  
**RIMOUSKI**

Espace réservé par la

**PHARMACIE du Dr L. LEPAGE**

Vous y trouverez dans le prochain numéro et les numéros suivants la liste complète des articles de toilette, des parfumeries et des médecines qu'il vient de recevoir et qu'il attend encore dans quelques jours.

Tous ces articles seront vendus à des prix qui sauront satisfaire tout le monde.



**Dr L. LEPAGE - - Rimouski**

**JOS. DANJOU**

Epicier et...

...Fruittier

Rue DES AVOCATS

(PRÈS DU PALAIS DE JUSTICE)

TIENT CONSTAMMENT

UN ASSORTIMENT

d'Épiceries

de ...

premier

Choix...

Chaque semaine nous

recevons un assortiment complet

**DE FRUITS**

- ET -

**LEGUMES**

DE TOUTES SORTES

Nous attirons spécialement l'attention du public sur un lot de 3,000 livres de tabac canadien de première qualité, acheté à des conditions spéciales et que nous vendons à très bas prix.

Une spécialité de Bonbons, Sucrieries, Chocolats, ainsi que Tabac Cigares et Cigarettes. Le tout de première marque.

**Cherchez...**

Le magasin qui vend à meilleur marché, et où on trouve de meilleures marchandises que chez FISHER & CIE; c'est assez difficile à rencontrer, si l'on en juge par les réductions énormes qu'ils offrent au public tout le long de l'année.

\$5,699 de marchandises sacrifiées à 45c dans la piastre.

3 balles de coton jaune pour 3c la verge.

Hardes Faites, Lainage, Coton à filer à des prix excessivement réduits.

**S. FISHER & Cie**  
**RIMOUSKI**

**HOTEL**  
**..LENGHEN..**

En face du dépôt de  
L'INTERCOLONIAL

Pension

et.....

Chambres

De première Classe

Depuis \$1 à \$2 Par

JOUR

Suivant le choix des personnes

Vins, liqueurs et cigars de première qualité servis aux clients.

**Narcisse..**

**..Gagnon**

**BOULANGER**

Désire informer ses pratiques et le public en général qu'il fournira à ses clients

Pain blanc,

Pain de Son,

Pain bis,

Gâteaux etc.

Il donne aussi avis à ceux qui voudront acheter de la fleur au QUART, au SAC, ou à la LIVRE, qu'il est en mesure de pouvoir leur donner toute la satisfaction qu'ils peuvent désirer.

NARCISSE GAGNON,

BOULANGER,

Rimouski.

COLONISATION

MATAPÉDIAC, RISTIGOUCHE, BAIE DES CHALEURS

Renseignements pour les colons qui désirent s'établir sur les terres si fertiles de la Matapédia, de la Ristigouche et de la Baie des Chaleurs.

SAINT-MOÏSE

Une belle région à coloniser s'étend en arrière de St-Moïse et de Sayabec. Elle comprend les rangs VII, VI et V (petits rangs) et les rangs I et II Amantjish de St-Moïse, ainsi que les rangs III et VI Amantjish de Sayabec.

Aucun colon ne réside encore dans cet endroit, mais plusieurs habitants de St-Moïse y ont fait des travaux de défrichement.

SAYABEC

La partie sud-ouest de Sayabec est très propre à la colonisation. Tel sont les lots quarante à soixante des rangs II, III, IV, V (Terre de la Couronne).

C'est de deux à six milles de l'église et de la station Sayabec.

Beaucoup de lots sont déjà pris, mais ils le sont par des gens qui ne comptent que sur le bois. On est prêt à les céder aux colons de bonne foi qui voudront s'y établir.

Il y a une route qui conduit jusqu'à l'extrémité est du rang.

Cette paroisse présente une terre unie, riche, facile à égarer. Il n'y a pas ou presque pas de rochers.

AMQUI

Les rangs VI, V, IV du canton Nentayé contiennent cent soixante lots propres à la colonisation, à part ceux dont la vente devrait être annulée pour n'avoir été pris que pour le bois.

Ce très beau canton est à trois milles de la station et de l'église d'Amqui. Une route pour y conduire est déjà commencée.

Les rangs V et IV du canton LePage offrent aux colons environ quatre-vingt-cinq lots de bonne terre, sans compter ceux dont la vente devra aussi être annulée. En cet endroit comme ailleurs, les spéculateurs sont une véritable plaie.

L'un d'eux, l'année dernière, a vendu pour la somme de cent soixante-quinze piastres, un lot pour lequel il n'avait donné que quatre piastres et sur lequel il n'avait fait un pouce de défrichement.

Le canton Pineau est sans contredit le plus beau. Les lots que l'on trouve sur les premiers rangs de la rivière Amqui sont presque tous pris jusqu'au lac Amqui, soit par des spéculateurs, soit par des gens de chantier.

Un certain nombre cependant sont défrichés par des colons de bonne foi. Ces derniers n'ont pu obtenir leur billet de location. L'injonction des arpentages a pourtant lieu, mais le gouvernement ne se presse. Il est probable qu'il n'accordera ces billets que le trente avril 1899.

Les terres que l'on trouve à la suite des premiers rangs de la rivière Amqui sont très fertiles.

Ces cantons peuvent facilement recevoir plusieurs centaines de colons.

CAUSAPSCAL

Des groupes de colons peuvent facilement et avantageusement s'établir sur les rangs IV et V des cantons Matafick et Humqui. Dans ces rangs, une dizaine de lots seulement sont en la possession de quelques colons.

La route qui conduit à ces rangs à son point de départ au pont de la rivière Matapédia, en face de l'église et à quelques arpents de la station de l'Intercolonial à Causapscal.

Cette route est terminée dans les rangs A, B, et I et ouvert, dans le rang II, ainsi que dans une partie du rang III. Des requêtes sont adressées au Gouvernement de Québec pour le prier de continuer cette route jusqu'au rang V.

Ce dernier rang est à sept milles de la station de Causapscal. Cette région est avantageuse sous tous les rapports. Sol excellent, bois de construction, terres faciles à défricher.

Le terrain est généralement uni. Quelques élévations et quelques jolis petits lacs empêchent de présenter un aspect trop uniforme.

STE-FLORENCE DE BEAUVIVAGE

A cet endroit, au sud-ouest de la rivière Matapédia, les colons se disputent les lots à cause des avantages que ces terrains présentent au défricheur. Le rang VI est déjà mis en culture.

Les rangs suivants, de même que les rangs II, III, IV de la partie nord-est de la rivière Matapédia à Beauvivre sont peut-être plus fertiles, encore.

Des centaines de colons peuvent s'établir dans cette région.

ST-ANDRÉ DE RISTIGOUCHE

Ce canton dans toute son étendue présente les plus belles terres que l'on puisse désirer.

Sa principale route qui traversera ses onze rangs aboutit à la station de St-Alexis de Matapédia.

L'église de St-André sera à quatre milles et demi de cette station. Les colons du deuxième rang Matapédia n'en seront qu'à un mille.

ST-FRANÇOIS D'ASSISE DE MATAPÉDIAC

La nouvelle paroisse de St-François d'Assise sera bientôt la digne rivale de St-Alexis de Matapédia. Ces deux paroisses, par suite leur heureuse position, se complètent l'une l'autre par leurs chemins, leur pont et leur station de St-Alexis.

Deux cents colons peuvent facilement s'établir à St-François d'Assise. Les rangs VIII, IX et X sont des plus fertiles.

La chapelle se trouve à un mille et demi du rang VIII, et à sept milles et demi de la station de St-Alexis de Matapédia.

La construction du pont et la construction de la gare à la station de St-Alexis favoriseront également St-André de Ristigouche, St-François d'Assise et St-Alexis de Matapédia.

Ces trois dernières paroisses font partie de la Matapédia et de la Ristigouche.

STE-ANNE DE RISTIGOUCHE

Les RR. PP. Capucins, de Ste-Anne de Ristigouche, travaillent à l'établissement de deux belles colonies. L'une sur le chemin Kent, à six milles du chemin de la Baie des Chaleurs, l'autre dans le canton Mann, à quatre milles de la station de la Pointe à la Croix, en face de Campbellton.

Comme St-André et St-François d'Assise, ces endroits offrent aux colons les belles terres de la vallée de la Ristigouche.

ST-ALPHONSE DE LA RIVIÈRE CAPLAN

Cette nouvelle paroisse, pleine de promesses d'avenir, fait partie de la belle région qui s'étend en arrière des paroisses de Caplan, de St-Bonaventure, New Carlisle, Paspébiac et St-Gedroyf.

L'église de St-Alphonse est située à six milles de la station de Caplan. Cette paroisse peut recevoir un grand nombre de colons.

REMARQUES

Partout dans les endroits mentionnés plus haut des requêtes ont été adressées au Gouvernement pour obtenir les routes et les ponts nécessaires à l'établissement des colons.

L'emploi judicieux des argent accordés pour la colonisation, tel que recommandé par le congrès de colonisation tenu à Montréal l'automne dernier assurera bientôt le plein développement de la Matapédia, de la Ristigouche et de la Baie des Chaleurs.

Si l'on désire avoir des renseignements plus détaillés, l'on pourra s'adresser à Messieurs les curés des paroisses indiquées dans les renseignements.

JUILLET

Voilà l'époque de la canicule, on n'est plus en danger de se brûler. Qu'est-ce donc que la canicule? Est-il vrai qu'il soit dangereux de se brûler à cette époque? L'instinct ne dit rien ici; l'hygiène répond: c'est un préjugé. La canicule (de canis, chien) est le temps compris entre le 24 juillet et le 23 août, pendant lequel le soleil se trouve avec la constellation nommée le Grand chien. Cette époque est le moment le plus chaud de l'année, et voilà tout. Prenez des précautions contre la chaleur et baignez-vous à votre aise.

CALENDRIER DU CULTIVATEUR

UN CONSEIL PAR MOIS

Juillet—Réparer granges, hangars et porcherie—Visite des instruments de culture: faux, rateaux, moissonneuses, etc.—Fénelon—Recueillir les essais d'abeilles—Biner ou rehausser les denrées et légumes.

L'Orphéon en Voyage

"Et gai! gai! gai! l'étranger! Qu'il fait bon aller voyager!"

Déjà jadis, il y avait eu, les derniers jours de mai, une entrevue avec M. le Supérieur (ce qui, soit dit en passant, lui arrive souvent) et dans ce colloque, où intervint M. le Procureur et Directeur, il avait été résolu que les membres de la confrérie Sainte-Cécile, ayant depuis le début de l'année dépensé une grande quantité d'air, il fallait en renouveler la provision. Et certes, on n'était pas sans à propos: certaines basses et contre-basses pouvaient soulever des tempêtes formidables, si elles avaient amené dans des autres, comme Eolo, tout le vent que leur ont fourni leurs soufflets. Il fallait évidemment remplir les soufflets "dont les flancs se touchaient". Tout le monde était d'accord — bien naturel pour des musiciens. L'heureuse nouvelle nous était parvenue, et nous battons des pieds — notre professeur prétend que c'est ainsi qu'on reste dans la mesure — et l'épigramme!

Ce soir du 31 mai, nous eûmes bien des distractions; dans notre docteur silencieux, nous vîmes passer bien des "soupirs", des "quart-de-soupirs" avant d'arriver à la "paix".

Mais enfin: "Sopor fessos complicitat artas." Nombre d'astrolabes et de brillants météores sillonnèrent nos imaginations cette nuit-là.

Au moment où l'Aurore "aux doigts de rose" écartait ses rideaux à l'horizon, nous aussi nous écartâmes les rideaux de nos doigts de... chair et d'os; et avec une diléction que nos maîtres de docteur ne nous auraient jamais soupçonnés, nous promonions serviette à droite et à gauche, ajustons cols et cravates, et tout cela sans bruit j'entends bien n'être pas sous serment, car je ne voudrais pas jurer qu'on n'entendait pas quelque petite note joyeuse: je n'oserais affirmer non plus que les joyeux "fais et de trombones" ne furent pas quelques petits contretemps — affaire d'habitude — aux dormeurs trop remplis de leur sujet; mais enfin le tout se fit si piano!

"Et "ran", ran pantan, pian, "pian", en avant pour la gare.

"Or, écoutez petits et grands, L'histoire de nos accidents Et le récit d'événements Également intéressants.

Nous avions, bravant la routine, Formé le projet colossal De nous en aller jusqu'en Chine (non jus Pour donner un grand festival. (Qu'au lieu) Le projet n'était pas mesquin, L'idée même était splendide.

"Mais par malheur notre gousset était vide, — Par bonheur, oui, par bonheur — Avec nous était M. le Procureur!

"Et gai! gai! gai! l'étranger! Qu'il fait bon aller voyager!"

Nous partons en deuxième, Notre plaisir est extrême, Milleusement assis en rangs — Aussi pressés que des harengs. — Peu longtemps nous roulinâmes — Et au hic nous arrivâmes.

Ami lecteur, avez-vous déjà visité le Bic? Non, peut-être, car enfin, tout le monde n'est pas privilégié comme les membres de la confrérie Sainte-Cécile. Figurez-vous que lorsque le Créateur, semant les montagnes, arriva sur cette rive du St-Laurent il secoua son semoir; et les pics tombèrent les uns en arrière pour servir de fond au tabeau, et les autres, dans le fleuve, dans la petite baie, et sur la rive. Et tout cet ensemble d'îles, d'îlots, de rochers, s'entremit avec un caprice des plus coquets.

C'était sur les bords de cette rive charmante que nous allions, comme Démétrius — chercher "l'air".

Nous arrivons à la gare; le village est en core endormi; il n'y a que les oiseaux qui ont faussé compagnie à notre bon Morphée. Nous attendons le convoi de l'aube qui doit nous amener notre Professeur, Rev. M. A. Audet, et un moment où retentit le sifflet de la locomotive, nous la direction de M. l'abbé E. St-Onge, assistant-professeur, un-deux — et les notes joyeuses d'"A-lerte" retentissent par monts et par vaux. Mais il nous arriva, comme aux anciens pères de Baal, que celui pour lequel nous faisons tant de tapage, ne vint pas.

M. le Directeur, nous conseilla alors comme diversion de faire le lever du village au son de la musique. Ça y est — une — deux — en avant. Oh! l'effet magique! Une vraie résurrection générale! Si vous aviez vu toutes ces têtes secouant les nattes saporifiques, se pencher aux fenêtres, avec un ou deux grains de curiosité dans les yeux! Ces réjouissances avaient eu d'abord aux trompettes un jugement dernier; ils s'aperçurent bien vite que ce n'était pas des anges qui les embauchèrent.

Nous nous dirigeons alors vers l'église mettre notre journée sous la protection de Jésus.

M. Poirier, directeur du Petit Séminaire, dit la messe, pendant laquelle nous exécutons plusieurs de nos morceaux brillants "querum, la Vierge de Domremy, magna pars fait".

A peine nos exercices pieux étaient-ils terminés, qu'un mal qui répand la terreur se déclara parmi nous. "La Fais puis qu'il faut l'appeler par son nom, faisons aux musiciens la guerre." Entre nous facilité nous manger? Le conseil ému délibère.

Hourroulement que notre secrétaire et premier cornet M. Charbonneau, nous annonça que son père, marchand de l'endroit, vient de nous préparer un remède souverain contre le fléau. — Et l'on entend ce cri: "Terre! Terre! Sauvés! Sauvés! Encore cette fois!"

Tous les malades se mettent autour de la table, et l'opération commence. Oh! les charnements romides, et agréables!

à prendre, et d'une efficacité, mais des plus rapides! Il n'y avait pas une demi-heure que nous étions là, que tout le mal était disparu.

Après un petit repos, pour laisser clarifier complètement les plaies, nous reprîmes nos "bombardons" faisant des "sons" dans tous les "tons" par tous les "monts" — montons sous.

Une petite visite à M. le Maire Pineau avec le "Thaoudon" sur son honneur, au retour "St-Alme" pour saluer l'arrivée de notre Professeur, et puis nous prîmes notre vol vers le beau cap s'avancant dans le fleuve, regardant du côté de l'est vers l'île Saint-Barthé, ayant en face l'île du Bic, et du côté de l'ouest l'île-au-Massacre. Oh! le charmant endroit pour des gens qui cherchent "l'air"! Comme nous scaldions ces pics d'oh! l'ami embrasse un si vaste horizon!

Au bas, la mer frappe; quelque érudit de Belles-Lettres, voulant montrer qu'il a le charnant endroit pour des gens qui cherchent "l'air"! Comme nous scaldions ces pics d'oh! l'ami embrasse un si vaste horizon!

Les amateurs d'histoire ont les yeux attachés sur l'île-au-massacre dont nous ne sommes séparés que par un petit détroit guéable — mer basse. On voit l'entrée de la caverne où les Indiens massacrèrent nos pauvres Micmacs. Un intéressé, cherchant à mieux voir, monte sur une roche et voulant faire voir qu'il a l'œil ferme, se penche pour faire un appel à Calypso; malheureusement, il réveille les souvenirs littéraires d'un drôle placé derrière lui, qui jouant le rôle de Mentor envoie notre pauvre "Télémaque" dans les enfers. Et tous d'accourir, et d'encourager notre naufrage en lui criant: "Ame litus, alium aut tenent!" Et c'est ainsi, comme disaient les pompiers Québécois, que les lettres consolent dans les peines.

Le goût des eaux se propage, et les "dos fins" se multiplient.

"Tum mihi caruleus supra caput imber." Oh! tout à coup accourut du fond de l'horizon, un des enfants d'Eolo, frère de celui qui désarma le chêne de la Fontaine. Nous voyons bien qu'il va se faire accompagner par "Orange", et tous de prendre leurs amures à leur cou et par là. Heureusement "nascitur ridiculus mus"; nous en fûmes quittes pour quelques grains de pluie et nous arrivâmes sains et saufs chez M. Charbonneau.

Hélas! l'épidémie du matin avait de nouveau attaqué le plus grand nombre, et d'après les lois de la médecine, la recrudescence est toujours plus dangereuse. Aussi notre généreux hôte et médecin avait-il doublé la dose, et distribué les scalpels requis pour les opérations. M. le curé, M. le Chanoine Sanguin, et son vicaire M. Bédard, étant venus assister aux opérations en cas de danger. La besogne fut longue et difficile: "hic vero ingentem pugnam" — mais enfin après bien des sueurs et grande dépense d'habileté, tous les patients se déclarèrent sauvés encore une fois!

De cette salle dangereuse, si chère cependant, nous fûmes nous faire passer dans un autre appartement où il nous introduisit MM. Cigars et Melles Cigarettes. Pour plusieurs c'étaient de vieilles connaissances, et nous voyageâmes dans les sauges; c'était charmant, et l'on entendait murmurer entre les extases le chœur harmonieux: "Et gai! gai! gai! Mais voilà qu' Dame Nocturne se met de la partie; elle dit à l'oreille de plusieurs camarades certains mots qui devraient être menaçants, car on les vit "pâle, blême, jaunir et verdir"; si se lèvent comme préoccupés, l'un d'eux souffle en passant, un secret au pavillon de la contrebas, et puis..... ho! là! là! Il nous manquait quelque voix pour continuer notre chœur de "gai! gai! gai!"

Enfin la tempête s'apaise. "Sed fugit irreparabile tempus." Il faut songer à partir. Nous jetons aux échos "Et capitain March." M. Michaud, président de la confrérie, se fait l'interprète de tous pour dire à l'aimable famille Chamberland les plaisirs de cette journée, et la reconnaissance que les membres de la Ste-Cécile conservent pour la généreuse hospitalité dont ils ont été l'hôte. Et nous nous éloignons en jouant "Pâte-Dieu".

De là, nous nous rendons saluer M. le curé au son de "Euryanthe"; ce bon père, craignant pour nous l'épidémie redoutable dont nous avions déjà été atteints deux fois, nous fournit des remèdes préventifs: tartines, confitures, etc. Nous le remercions; par ses accords de "Prince Royal Québécois." Nous faisons une visite au Saint-Sacrement et en avant pour la gare.

Il pleut — il pleut — mais c'est égal, nous sommes à l'abri. Et au retour de notre pèlerinage nous chantons de tout cœur, certains de n'être point "faux": "Et gai! gai! gai! l'étranger, qu'il fait bon aller voyager!"

"Un Banquet."

Dans l'Etat du Connecticut il y a une loi qui défend de prendre plus de trente truites dans un seul jour. Fort heureusement que cette mesure n'est pas de rigueur ici, car Mons, le consul américain se serait trouvé bien embarrassé, lui qui nous est revenu l'autre jour avec au-delà de cent délicieuses truites. Mr Boardman se fait construire une coquette habitation au bord de son lac, aménagé avec tout le confort que peuvent désirer les dames. Dans les parties de pêche qu'il doit organiser cet été, notre galant consul veut bien ne pas exclure le beau sexe, au risque, s'il est un peu tapageur, de ne prendre que peu de poisson.

—000—

SAINT-FABIEN

Monsieur le curé Audet est maintenant tout-à-fait rétabli de la cruelle maladie qui l'a fait souffrir pendant assez longtemps. C'est un docteur Gausse, de Rimouski, qui lui a prodigué ses soins éclairés, qu'il doit son prompt rétablissement.

—Les examens d'école sont tous terminés.

—La buetterie et la fromagerie sont toutes deux en pleine activité depuis un mois.

A.-ALPHONSE PORTUGAIS Rimouski Ferblantier, Plombier, Gazier Couvreur en tôle galvanisée, tôle noire et ferblanc. SPECIALITE POUR LE Posage d'Appareils de Chauffage. A AIR CHAUD, A LA VAPEUR, A L'EAU CHAUDE, LUMIERE ELECTRIQUE, CLOCHES ELECTRIQUES, GAZ ACETYLENE, REPARATIONS DE BICYCLES, etc., etc., etc. Après vingt ans de service dans les plus grands ateliers de Québec, je désire informer le public en général que je suis définitivement installé à Rimouski afin de répondre aux demandes des clients. Ouvrage garanti, à des prix défiant la compétition. Votre patronage est respectueusement sollicité. A.-ALPH. PORTUGAIS Rimouski, P.Q.

LOUIS TACHÉ, L.L.B. AVOCAT Rue Saint-Germain - RIMOUSKI. ON A BESOIN d'un jeune homme sachant lire et écrire correctement, comme apprenti à l'imprimerie du "JOURNAL DE RIMOUSKI". Etabli en 1873. AUG. COUILLARD Négociant Réservé par Rimouski. TOUJOURS EN MAINS UN ASSORTIMENT COMPLET DE MARCHANDISES DE GOUT, EPICERIES, FERRONNERIES, VAINSELLE, etc. AGENT pour la Cie Standard Assurance sur la vie.

C.-A. ST-PIERRE INSPECTEUR LA CIE D'ASSURANCE MUTUELLE CONTRE LE FEU comités de Rimouski, Témiscouata et Kamouraska. Agent DE LA "QUEEN OF AMERICA" "THE PHOENIX OF LONDON" "ALLIANCE ASSURANCE OF LONDON" RIMOUSKI, P. Q. ...MICHEL RINGUET... MARCHAND-GÉNÉRAL Epicerie, Vins, Liqueurs de premier choix.

Réservé par Couillard, Fils & cie Herm. LEPAGE

